

Línea sencilla de anuncios, 6 cént. de peseta.—Para los no suscritores, doble precio.

Las líneas á dos columnas doble para todos.

Línea de anuncios y comunicados, 12 cént. de peseta.—El doble para los no suscritores.—Edictos y avisos oficiales, 25 cént. de peseta para todos.

La Crónica Meridional.

BREVES CONSIDERACIONES

SOBRE LA EDUCACION DE LA CLASE OBRERA.

Preciso es confesar, que el porvenir de los pueblos depende como dice un erudito escritor, del estado de moralización de sus habitantes; y que las naciones mas felices tanto por su riqueza, como por sus costumbres, son aquellas en que con mas preferencia se han dedicado sus hombres de gobierno, á la moralización de las clases proletarias.

Efectivamente, si esta gran masa, que en todos los pueblos compone la mayoría de sus habitantes, vive en medio de la ignorancia y desconoce por completo hasta los mas insignificantes rudimentos del saber, ¿qué podremos exigir de ella? ¿Si tratamos al hombre como bruto, diremos con el sabio Fraissnous, tendremos quejas si se porta como tal? No ciertamente. El ser humano es una planta que hábilmente cultivada produce los mas exquisitos frutos, pero que abandonada á sí misma, se vicia por completo ó muere en su mejor edad.

Es, pues, indispensable que la educación de las clases deheredadas, sea el asunto mas preferente á que se dediquen los hombres que han de regir los destinos de nuestra patria.

Y téngase en cuenta que hablamos así, porque España, aunque cueste vergüenza el confesarlo, es el pais mas atrasado de Europa, porque 17 millones que tiene de habitantes, solo una parte exigua, insignificante, sabe leer y escribir, por que da horror el infinito número de crímenes que se cometen diariamente, crímenes inauditos, llevados á cabo la mayor parte de ellos, por infelices que, desnudos de toda educación, no saben pronunciar siquiera el santo nombre de Dios.

Y no se nos diga que el instinto del pueblo es el del vicio; que no tiende sino á la desmoralización, por que eso no es cierto; el pueblo es dócil, y su defecto consiste tan solo en la carencia absoluta de conocimientos.

Y lo propio que ocurre hoy en Es-

paña, ha sucedido en los demás países. ¿Era la Bélgica de hace cien años, la misma que hoy con respeto á instrucción? El pueblo francés de 1793, era el mismo pueblo de hoy, culto y moralizado? ¿qué es lo que contribuye en gran parte al poderío de la Inglaterra, sino el halagüeño estado de su clase obrera? y es que todos los gobiernos han reconocido esa necesidad, y todos á porfía se han apresurado á remediarla.

Los pobres que no tienen ni aún para comer, ¿cómo han de tener para educar á sus hijos? ¿qué alimento quereis que den á su alma, si no tienen lo indispensable para el cuerpo? Esto lo decimos, suponiendo que el deber de la educación fuese de los padres solamente; que no lo es. El gobierno, como padre de todos, debe plantear escuelas hasta en las mas pequeñas aldeas; debe cuidar de la educación de los niños, castigando á los padres morosos que descuiden la educación de sus hijos; debe en fin, por los infinitos medios que están á su alcance, llevar las luces del saber hasta cualquier punto por desierto que sea, donde se albergue un ser humano.

Y no debe descuidarse tampoco el animar el espíritu de asociación, que tan felices resultados está dando en otras naciones, haciendo que de los humildes talleres y de las pequeñas aldeas, salgan hombres eminentes, gloria de su patria, como lo eran Lincoln, Jhonson, y como lo son y han sido infinitos obreros.

Y ya que hemos hablado de asociación, no queremos pasar por alto, sin dar aunque no sea mas que una ligera idea, sobre algunas que conocemos.

En Berlin existen infinitas, pero la mas notable de todas ellas, es la «Asociación general de obreros.» que tanto por el número de sus afiliados como por lo sumamente útil de su instituto, ha llegado á hacerse célebre en Alemania. Allí se enseña á los niños los primeros rudimientos de educación, interin llegan á poder aprender un arte ú oficio, y entónces, y luego que cada cual ha elegido el mas conforme con sus inclinaciones, sin descuidar este en manera alguna, entran en el segundo pe-

riodo de enseñanza, que comprende latin, francés, inglés, matemáticas, dibujo, música, etc.

Hay tambien clases para hombres en donde se enseña por sabios profesores, medicina, química, literatura y composición, de cuyas clases han salido á ventajadísimos discípulos.

Pero lo mas notable de esta sociedad son los grandes conciertos que di semanalmente por individuos de su seno, ejecutándose tambien muy amenamente lindas piezas de teatro, cuyos espectáculos hacen la delicia de aquellos honradísimos obreros.

Cada individuo de la Asociación contribuye al mes con una cantidad insignificante; pero es tal el número de afiliados y tal el orden y economía que reina entre ellos, que de esta colecta, se han costado un edificio propio en los pocos años que lleva de vida, y tienen en caja un fondo respetable, con lo cual atienden á la compra de libros, instrumentos y demás enseres de que necesitan.

Podríamos citar otras muchas de estas asociaciones en Alemania, Suiza, Bélgica, Inglaterra y Francia, pero no lo creemos necesario por hoy. Basta para que nuestros lectores tengan una idea de ellas con la que hemos reseñado; pero todas han sido iniciadas al principio por los Gobiernos.

Nosotros, amantes en extremo de nuestra patria, no queremos verla sumida en la ignorancia; dénelos la opinión que tienen formada de nosotros los extranjeros, y deseamos que desaparezca; pero esto no es posible, sin el planteamiento de un buen sistema de educación que corresponde al Gobierno, y much menos sin la cooperación de todas las clases proletarias, mejor dicho, sin que estas clases pongan tanto por su parte, que olvidando y despreciando cual se merece el vicio tan arraigado en ellas de la embriaguez se consagren tan solo á su educación política y social, rica fuente de inagotables bienes para la patria.

N. M. C.

PARTE OFICIAL.

11 de Diciembre.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Ministerio de la Gobernación.—Real decreto fecha 10 nombrando alcaide presidente del Ayuntamiento de Madrid á D. Luis Martos y Potestad, conde de Heredia Spinola.

—Reales órdenes fecha 31 de octubre desestimando, de acuerdo con el Consejo de Estado, el recurso interpuesto por el Ayuntamiento de merindad de Sotoscueva contra un acuerdo de la comisión provincial de Burgos con motivo de los expedientes instruidos á Julián López y Alejandro López y Alejandro Fernandez por defraudación del impuesto sobre el vino, y resolviendo que, no apareciendo cumplidas por el Ayuntamiento de Madrid todas las formalidades de instrucción, se está en el caso de condenar en todo ó en parte la multa del cuádruplo de derechos impuesta por el mismo á Alejandro Diaz y otros corraleros de las aliceras de esta corte por no tener registrado cierto número de cabezas de ganado de cerda que custodiaban de propiedad ajena.

—Otra fecha 25 de noviembre resolviendo la consulta hecha por el Ayuntamiento de Palma respecto á si los mozos que no hubieren reclamado su inclusión en el sorteo para el reclutamiento de 100.000 hombres deben ser declarados soldados con deducción del cupo que ha correspondido á dicha ciudad, ó si han de ser incluídos en el indic. do sorteo por medio de un suplemento, en el sentido de que se atenga la corporación á lo resultado en un caso análogo por el orden de 5 de agosto último.

Ministerio de Fomento.—Real decreto fecha 10 precedido de exposición, sustituye de la condición 10 de las economías aprobadas para la contrata de las expropiaciones, explanación y obras de fábrica del ferro carril de Monforte á Orense, por otra, á saber: que se abonen al contratista por kilómetro concluido cuantos ejecute en los puntos de la línea que previamente se le señalen por el ingeniero inspector, haciéndose constar por escrito la determinación que en cada caso tenga lugar.

—Otros de igual fecha relevando del cargo de consejero de Instrucción pública, accediendo á sus deseos, á D. Vicente Vazquez Queipo, y nombrando para dicho cargo á D. Joaquin Maldonado Macanaz.

Ministerio de Hacienda.—Real orden, fecha 8 de noviembre, admitiendo al teniente coronel graduado comandante del cuerpo de Invalidos, D. Manuel Gonza-

para articular su respuesta.

—Deseo ir á tierra.

—Itá á ella con los demás en la primera ocasión.

—Dícen que es tan agradable coger fruta en los árboles.

—Ya te han contestado. Señores, nuestra ama va á marcharse: sabe que uno de vosotros ha amenazado á su bergantín, favorecido por la cólera de una reina celestial, pero no es digna contestar á tan inútiles bravatas.

Cayeron lentamente los pliegues de la cortina, se oyó el ruido de una puerta maciza que se abría y volvió á cerrarse con violencia; y desapareció la bruja. El paje y los dos marineros se retiraron.

—Pocos oficiales de uniforme han visto á la dama Verde-mar, dijo Seadrift á Ludlow despues de un momento de silencio. Eso prueba que profesa menos antipatía á vuestro

tron cumple sus compromisos tan bien como la mejor casa de comercio de Amsterdam.

El libro tembló de nuevo, mas parecia que el estreñamiento de sus páginas indicaba de contento.

—¿Qué quieres preguntar á nuestra ama? dijo Seadrift al marinero filandés.

—He hecho algunos negocios con varios comerciantes de mi país, contestó el marinero de rubia cabellera, y quisiera saber si tendríamos pronto un viento favorable para pasar el boquete.

—Descuida, que la «Bruja del mar» dará á la vela cuando se precie. ¿Y tú?

—Pregunto, dijo el marinero italiano, si sacaré buen partido de algunas pieles que compré anoche.

—La dama Verde-mar te asegura ganancia. ¿Te ha hecho realizar alguna vez un negocio malo?... ¡Niño! ¿qué te trae aquí?

El paje también, y apenas tuvo fuer-

al libro que tenía la estatura, y pareció consultarle con profundo respeto.

—La Bruja, repuso, os pregunta si la persona á quien buscáis posee todo vuestro afecto, y este es superior al sentimiento que liga á un marino con su buque, y á un joven militar con la gloria.

El capitán de la «Coqueta» vaciló un momento, y pareció hacer su exámen de conciencia; despues contestó:

—La profeso todo el afecto compatible con el honor.

—¿No ha sido torcido por un sucesor reciente? preguntó Seadrift despues de haber consultado de nuevo el libro.

—Turbadlo si, pero no destruído.

La dama Verde-mar se arrojó vltas páginas del libro misterioso temblaron tenal si estuviera presuroso de manifestar sus predicciones.

—Sois capaz de reprimir vuestra orgullo, vuestro orgullo, vuestras preceptu-

lez Cabello, la cesion que hace en favor del Estado de una finca de su propiedad, no brada Tubla y rosadero, de 75 fanegas de cabida, en término de Puebla de los Infantes, (Sevilla, y dándole las gracias por tan desinteresado y patriótico desprendimiento.

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL. Madrid 11 de Diciembre de 1875.

Mañana a las dos de la tarde se presentará una comision de constitucionales presidida probablemente por el señor Sagasta para entregar el memorial de agravios tanto al presidente del consejo como al ministro de la Gobernacion. Estos dos Sres. a fin de poder contestar en el acto a todos aquellos agravios que no exijen informes especiales, han convenido en reunirse en la presidencia del Consejo para recibir juntos el referido memorial y conferenciar al mismo tiempo con quienes lo lleven.

Se cree generalmente que dicho memorial no contendrá ningun cargo grave contra el Gobierno y que por tanto este podrá facilmente satisfacer a los constitucionales que están resueltos a acudir a las elecciones.

En el Consejo de ministros que se ha celebrado hoy bajo la presidencia de su magestad no se ha tratado de ningun asunto importante bajo el punto de vista de tomar resoluciones habiéndose en general de todos los asuntos pendientes tanto interiores como exteriores. Despues se ha verificado un largo consejo en el ministerio de Ultramar en el cual se creen que haya empezado ha hablarse de la cuestion electo al, pero sin tomar acuerdo porque ni a uno ni a otro consejo ha asistido el Sr. Calderon Collantes que se encuentra enfermo.

Se asegura que el Sr. Salvaverria si bien tiene interes en que se reunan cuanto antes las Cortes lo que mas le preocupa en este momento es reunir los trescientos millones de reales que se calculan necesarios para el sostenimiento del grande ejército que va a reunirse en el norte. Parece que una gran parte de esta suma está ya reunida y que el Banco de España auxiliará al Gobierno para lo que falte.

L. N.

Dice La Nueva Prensa:

«No sabemos dónde vé «El Eco de España» las delicias inmensas que nos describe en su artículo de hoy. Cualquiera al leerlo creeria estar no ya en la mejor y más próspera de las nacio-

nes, sino en el paraíso. Sin duda piensa que la atmósfera de satisfaccion y goces que le rodea en limitado espacio, es la atmósfera de toda la nacion. Nosotros, que vivimos mucho mas abajo, no vemos mas que decadencia en el comercio, baja en la renta de aduanas, brazos sin trabajo, penuria en las familias, dificultad en las transacciones, paralización del espíritu de empresa, y sobre todo grandes miserias. ¡Qué bella es la vida cuando los cristales por donde se la mira son de color de rosa!»

NOTICIAS GENERALES.

Dice se que la reforma que los republicanos federales lejan en el derecho de propiedad a favor de facilitar el desarrollo de la propiedad colectiva en beneficio de las clases proletarias.

No respondemos de la exactitud de esta noticia, que no llega a nosotros por conducto autorizado.

(«El Cronista.»)

Anoche dice un periódico que de poco tiempo a esta parte han empezado a correr voces absurdas de que en Andalucía se trabaja activamente para producir agitacion cantonal.

También dice que conviene vivir alerta con los laborantes y simpatizadores de la insurreccion en Cuba.

(«El.»)

Estamos de acuerdo con la siguiente noticia de «El Populista».

«Parece que el Gobierno está dispuesto a atender las quejas del partido constitucional, y no será difícil se llegue a una inteligencia dentro de los límites que son naturales.»

(«El.»)

A propósito del manifiesto de los federales de que hablamos anoche, dice «La Iberia» que lo firma en desle el señor Ruiz Zorrilla hasta los cantonales mas significados por sus avanzadas ideas. Este propósito añala, ofrece hasta ahora dificultades al paragravar inevitable; porque cada uno de los señores Salmerón, Pi y Margal, Ruiz Zorrilla y Figueras quieren estampar frases en este documento que chocan contra la política y conducta seguida por los restantes en estos últimos tiempos.

Signan las provincias reclamando en favor de la unidad constitucional.

A las peticiones que en este sentido han hecho Cádiz, Santander, Zaragoza, Castellon y otras, hay que añadir la de Lérida.

Con motivo de haber intentado los alumnos de los establecimientos públicos de enseñanza de Santiago anticipar las vacaciones de Navidad, y a fin de que los escolares no se dejaran seducir por los que valiéndose de todos los medios procuran apartarles del cumplimiento de sus deberes, el rector de la Universidad publicó una alocucion llamando a las

casas a los estudiantes y disponiendo lo siguiente:

1.º Que si se liase el caso inaguardado de que los alumnos de una catedra no se ausentasen a las lecciones del profesor, anticipando las próximas vacaciones, que tan desahogada se excusaron de los exámenes ordinarios.

2.º Que las elecciones pertenecientes a los dias en que faltan los alumnos a catedra se den por los señores profesores e no explicadas, debiendo no obstante entrar en la urna como las demás del programa en los actos de exámenes.

En la explosion de las minas de Riotinto han muerto 11 personas y han resultado 28 heridos.

Hoy se ha dicho que han aparecido cerezas de San Carlos de la Rámta los calabecillas ucala, Sagas y Segaria, encargados, según se dice, de reclutar gente en aquel pais.

Refiriéndose a una carta recibida de buen origen, se dice que los curules calabecillas van disfrazada de pescadores a la usanza de aquella costa.

(«El Cronista.»)

Damos gracias a la compañía de ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y Alicante por haber disp esto, atendiendo a nuestras indicaciones, que no cambien de tren en Chinchal a los viajeros de primera clase, y le suplamos que extienda la órden a los viajeros de segunda y tercera clase.

(11.)

Fecunda en inventivas es la política del día. Parece que existe el pensamiento de que las elecciones se hagan por la presidencia de Consejo y no por el ministerio de la Gobernacion, no faltando quien haya asegurado que ya se habia dado la órden de trasladar todos los antecedentes relativos a elecciones.

Con este motivo es muy peregrina la salida del «Diario Español» «Las elecciones se harán en los distritos dice, y no en este ó el otro ministerio.» Ya estamos en ello pero ni esto ni la declaración de que los incidentes gubernativos serán de a competencia del ministerio de la Gobernacion aclaran aquellos rumores, porque demasiado sabemos todos lo que en lenguaje político significa hacerse las elecciones por tal ó cual personaje.

(«La Prensa.»)

Los carlistas ocupan hace dias bastante gente de los pueblos en ejecutar obras de atrincheramiento en diferentes puntos de Vizcaya, sobre todo en la direccion desde Orduña a Bilbao. Una de las posiciones de este trayecto es la llamada Castillo de la Fé, sobre Arreta.

Dicen de Andoain que estos dias han llegado a aquella villa mas de 20 soldados carlistas helados ó transidos de frio de diferentes puntos de su linea.

LOS CUATROS. (GEOGRAFIA.) Cuatro son los Sistemas Astronómicos: el de Ptolomeo, Copérnico, Ticho Brahe y el moderno, que es el mismo de Copérnico, con las modificaciones hechas por Newton y Kepler.

De cuatro clases son los astros: estrellas fijas ó soles, estrellas errantes ó planetas, satélites y cometas.

Cuatro son los planetas interiores: Mercurio, Venus, la Tierra y Marte.

Cuatro son tambien los exteriores: Júpiter, Saturno, Urano y Neptuno.

Cuatro, de entre estos ocho planetas, son los mas principales: Júpiter, por ser el mayor de todos; Saturno, por sus anillos; Venus, porque es el primero que se ve en la tarde y es el último que deja de verse por la mañana; razen por el que se le conoce con los nombres de «ucero matutino y vespertino»; y la Tierra por ser la habitacion del linaje humano.

En la distribucion que los geógrafos (ó astrónomos) han hecho de los satélites a Júpiter le tocaron cuatro.

Cuatro son las fases ó cuartos de luna: novilunio; luna llena; cuarto creciente y cuarto menguante.

Cuatro son tambien los círculos menores de la esfera: trópico de Cáncer, trópico de Capricornio, círculo polar ártico y círculo polar antártico.

Las estaciones son cuatro: primavera, verano, otoño é invierno.

Cuatro son los puntos cardinales: Norte, Sur, Este y Oeste.

De uno a otro año bisesto median cuatro años.

Las mayores penínsulas europeas son cuatro: la Escandinava, la Ibérica, la Itálica y la Helénica ó de Morea.

Cuatro lazos sostienen la sociedad: la religión, el lenguaje, el gobierno y el comercio.

Los cabos que forman, por decirlo así las esquinas de la península Iberica, son cuatro: el de Cragas, Finisterre, San Vicente y Gata.

El Océano Atlántico forma cuatro mares particulares: el «Blanco» en Europa, el «Océano» en Asia; y los «Polar» y «Báltico» en América.

De cuatro clases son los lagos: unos reciben agua visiblemente y la dan salida de igual modo; otros la reciben visiblemente, pero no la dan salida; otros no la reciben, y la dan salida visible, y otros ni la reciben ni la arrojan visiblemente.

Cuatro golfos son los principales de España: el de Rosas, San Jorge, Valencia y Vizcaya.

El principado de Cataluña comprende cuatro provincias: Lérida, Gerona, Barcelona y Tarragona.

El reino de Galicia comprende otras cuatro que son: Coruña, Lugo, Orense y Pontevedra.

Andalucía, según la antigua division de España, comprendia cuatro reinos: el de Granada, Córdoba, Sevilla y Jaen.

Cuatro calificativos reciben los habitantes según su manera de proyectar la sombra en la tierra: «ascios» (habi-

cioner, y de no exigir de vuestra amada explicacion alguna?

—Todo lo hará, contestó el capitán, por obtener una mirada favorable de Aida de Barberi; pero me haria indigno de su cariño si consintiera a vuestras condiciones humillantes.

—Si la vuelvo a ver tal como la perdí, consagraré mi vida entera a labrar su dicha; en el caso contrario, deploraria para siempre su pérdida.

—Habeis estado celoso alguna vez?

—¿Dídmelo, en primer lugar, si tengo motivos para estarlo? excusó el joven, y adelantó hacia la estatua con el intento evidente de examinarla de mas cerca; pero Tiller le contuvo con una fuerza hercúlea.

—¡No se debe faltar al respeto a nuestra am! dijo friamente el vigoroso marino.

Ludlow reflexionó que se hallaba indefenso, y moderó su cólera.

—Habeis estado celoso alguna vez? preguntó el imperturbable interrogador.

—Se puede no estarlo cuando se ama?

Durante el momento de silencio que siguió a esta respuesta, se oyó un suspiro muy dulce en la cámara, sin que nadie pudiera decir de donde procedía. El contrabandista se volvió hacia Oloff Van Staats, y le dijo:

—¿Qué buscáis?

—La misma mujer.

—¿Teneis tierras y casaca? ¿La mujer a quien amais, la estimais en tanto como vosotros a otros?

—Aprecio ambas cosas, pues no se puede desear unirse a una mujer para hacerla desgraciada.

—Eso demuestra mas prudencia que ardor, repuso Seadrift. ¿Recurriréis a vuestra amada sin interrogarla sobre lo que ha ocurrido?

—¡Si! si interrumpió bruscamente el alderman; respondo de ello, porque el pa-

cruceiro que á los demás buques cuyos largos pabelones flotan sobre las aguas.

—Tu ama, tu buque y tú mismo, sois muy graciosos, contestó el joven marino con el orgullo de su grado y la sonrisa de la inercia. Veremos si sois tanis durante mucho tiempo la broma con detrimento de la aduana británica.

—Depos tamos nuestra confianza en el poder de la «Bruja del mar», y nada tememos que temer. Pero ¿qu no os han contado: según al honrado Tiller, que va a conducirnos a tierra, y al pasar mirad al libro.

El Contrabandista, despues de pronunciar estas palabras, saludó con el aire de un soberano que despille á sus cortesanos despues de una audiencia.

Se retiró á la cabina, pero no pudo menos de echar una mirada al grupo que dejaba en pos de sí, para observar el efecto que habia producido la entrevista. Los tres amigos parecian hallarse sumidos en una medi-

tantes del ecuador); «anfiscios» (habitantes de las zonas torrida); eteroscios (habitantes de las zonas templadas) y «periscios» (habitantes de las regiones circumpolares).

MORA.

(Del Comercio de Córdoba.)

GACETILLAS.

Sr. Jefe económico—uno de los que suscriben,—que por señas, hace días—no toma más alimento—que un cuarteron de ceniza,—ha resuelto dedicarse—á vender lor de arropias,—otro que tiene seis hijos—vestidos con esportillas,—están buscando los medios—para escurrirse á la China —Otro se ha echado á vender por esas calles corillas.—La viuda de un intendente—se ha dedicado á corista.—Un capitán de dragones—con su hermana y una prima—han emprendido el negocio—de canutos de almecinos.

Ante ese cuadro del hambre, no hará V. Sr. García—que por caridad si quiera—nos den un par de paguitas?—Considera, alma cristiana—que la Pascua está ya encima—y que todos se preparan—á comerse hasta la Biblia,—y es herable, muy horrible—que nuestra estrujada tripa—no se alimente siquiera—con un rancho de sardinas.

En su bondad confiados todos los que abajo firman—le saludan reverentes—desandole mil dichas—en las venideras fiestas.—Memorias á la familia—y que se conserve bueno.—Firman las clases pasivas

Y dijo Melchor....

Ya se acerca noche-buena y en la plaza colgadas hay zambombas, castañuelas, dulces, frutas y otras cosas propias de estos días de fiesta.

anchos coros de rapaces, como es costumbre, los cercan, contemplando entusiasmados, y con tanta boca abierta, las pequeñas figuritas que también allí se encuentran para formar Nacimientos que el de Jesus nos recuerdan.

Para que estemos alegres y feliz la pascua sea,

ya que tenemos zambombas solo nos faltan pesetas.

Que con música y dinero, con pavos y con jaleas, batatas y buena lumbre y algunas cuantas botellas, sin olvidar las perrunas que son en Pascua de regla, bien puede pasarse á gusto la próxima Noche-buena.

Yo he comprado seis zambombas y otras tantas castañuelas para armar el gran folgorio que tiemblan hasta las piedras.

Pues considero muy justo que yo también me divierta echando una cana al aire entre beñes y fiestas.

Mucho cuidado.—Al encender el gas antes de ayer en una tienda de comercio de la calle Real, se produjo una explosión atroz, que afortunadamente no causó desgracia alguna, si se exceptúa el susto consiguiente que recibieron las personas que allí se encontraban y las de las casas inmediatas que creyeron oír un disparo de cañón. Nos cansaremos de repetir, que todas las precauciones son pocas, tratándose de materias explosibles.

Tras de largos años de padecimientos y postracion falleció antes de ayer nuestro querido amigo D Manuel Añenza, dejando su vida en la mayor aflicción á su apreciable familia, á quien enviamos nuestro más sentido pésame

Plidoras Holloway.—El remedio más apropiado para a mizer.—Apenas lasordea las funciones humanas daban rectificar. Se engañan creyendo los que piensan que lo más conveniente es aguardar á que la enfermedad se cure á si misma. Unas cuantas dosis de las Plidoras Holloway y unas pocas operativamente evitan graves afecciones. Ellas aniquilan la influencia morbosa, principian la por impedir que se extienda á los órganos convecanos. Estas Plidoras obran su acción primaria en la sangre, el estómago, el hígado, los riñones y los intestinos. Su operación consiste, en segundo lugar, en fortificar los centros nerviosos. No hay preparación medicinal que sea tan inofensiva y al mismo tiempo, tan eficaz para la remoción de la menciónada clase

de enfermedades. Las propiedades depuratorias y reguladoras de las Plidoras Holloway merecen una fé completa.

CLINICA OFTALMOLÓGICA DEL Licenciado en Medicina y Cirugia don Juan Garcia Gomez, situada en la calle de Cervantes, número 5, frente al pátio del Convento.

Lista de los enfermos que han sido curados en los meses de Octubre y Noviembre pasados

- 1. Miguel Longuasco, calle de la Almedina, Queratitis supurativa (absceso de la córnea) ocupando su mitad, en la parte inferior, ojo izquierdo.— 2. Maria Leal, C de don Serafin, idem, ulcerosa asténica, crónica central, ojo izquierdo.— 3. Manuela Callejon, calle de la Alhendiga, idem, idem, idem.— 4. Pablo Gineréz, Reducto, dem, idem, ojo derecho.— 5. Juan Rollan, calle de la Almedina, idem, asténica, (ulcera aguda de la córnea.— 6. Juan Serrata, Reducto, idem, idem.— 7. Francisco Salvador Ibáñez, Raga, idem, asténica, perforata, herida voluminosa del iris.— 8. Maria Teresa Martinez, calle de las Cruces, esfoliacion epitelial.— 9. Dolores Orozco, idem, querats, ulcerosa asténica, a golpe de uña. (Vebeau) de ambas córneas.— 10. Micaela Garcia, Plaza del Molino Cepero, idem, idem.— 11. Ramon Ferrer, calle de Alfarreros, id, id.— 12. Josefa Pomarés, Barriounuevo, neñesion inflamato, ojo derecho.— 13. Rafaela Martínez, calle de Elvira, idem, idem.— 14. Francisca Ferrnanlez, calle de la Almedina, id, idem.— 15. Antonia Rodan, calle de Toledo, queratitis pannosa, ojo izquierdo.— 16. Maria Martinez, Gator, idem, ambos ojos.— 17. Dolores Andrea, calle de las Cruces, id, id.— 18. Josefa Marin, Vega de Almería, idem, ojo izquierdo.— 19. Francisca Sanchez, calle de la Estrella, idem, idem.— 20. Dolores Rodriguez, calle del Romero, idem, idem.— 21. Dolores Garcia, Puerto, conjunts pustulosa, ojo izquierdo.— 22. Joaquin Padilla, Plaza del Molino Cepero, idem, idem.— 23. Dolores Perez, Ramba de la Chanca, idem, idem.— 24. Ana Delgado, id de la Almedina, idem, id.— 25. Josefa Hernandez, Reducto, núm. 14.— idem, idem.— 26. Antonio Lopez Vela, calle de Murcia, idem, ojo derecho.— 27. Petra Garcia, id, pustulas periquerati-

- cas.— 28. Maria Diaz Ferrer, Barrio-alto, tracoma, ambos ojos.— 29. Francisca Martinez Felices, Playa, id, id.— 30. Josefa Bacerra, calle de Murcia, conjuntivitis catarral, ambos ojos.— 31. Carmen Cruz, calle de las Cruces, id, idem.— 32. Jaime Sellenz, frente á la Aduana del Puerto, id, id.— 33. Josefa Guerrero, Reducto, idem, idem.— 34. Antonia Gonzalez, calle de Murcia, idem, id.— 35. Antonio Martinez, calle de Betunes, idem, id.— 36. Francisco Aguilar Garcia, calle del Espejo, id, id.— 37. Carmen Garcia Rodriguez, id, id.— 38. Amalia Gimenez, calle Alta de Almanzor, id, idem.— 39. Gabriela Lopez, Cuevas del Puerto, idem, id.— 40. Amalia Muñoz, Puerto, id, idem.— 41. Francisca Gonzales, id, id.— 42. Dolores Soriano, idem, idem.— 43. Encarnacion Morales, Carretera de Granada, idem, id.— 44. Juan Martinez, calle del Camp, id, id.— 45. Juan Padilla Garcia, calle del Espejo, id, id.— 46. Carmen Rodriguez, Hoyo del Puerto, id, id.— 47. Maria Rosa Serrata, id, id.— 48. Juana Domérech, Barriounuevo, idem, id.— 49. Luisa Salmeron, id, id.— 50. Mailde Gonzalez, calle del Emir, id, ojo izquierdo.— 51. Dolores Villegas, Cuevas del Puerto, idem, id.— 52. Dolores Seller, Frente á la Aduana del Puerto, id, ojo derecho.— 53. Maria Sanchez, id, idem.— 54. Juan Moreno, calle del Baile, id, id.— 55. Remedio Punzon, calle Alta de Almanzor, id, id.— 56. Josefa Gimenez, Barrio alto, idem, id.— 57. Antonio Escóz, calle del Espejo, idem, id.— 58. Rogelio Bautista, Q. de Alvaro, Blefaritis crónica, ambos ojos.— 59. Isabel Castro, Cuevas de id, id, id.— 60. Luis Perez, irritis parenquimatosas.— 61. Rosendo Hernandez, id, plástica.— 62. Pedro Garrido, idem, id.— 63. Antonio Caparros, Cuevas de la Hoya, irucoma sub arudo

Dicho Sr. Garcia tiene consulta gratuita para los pobres de solemnidad, de once á una de la tarde; tambien los opera sin interés de ninguna especie.

Arrendamiento.—Se arriendan los salones altos y bajos del Liceo, de la propiedad de D. Joaquin Massó. Para su ajuste dirijirse á su representante en esta D. José Cortés, quien informará.

DIARIO DE ALMERIA.

Santo del dia.

Miércoles.—S. Fuscibi, obispo. Dale el sol á las 7-17 de la mañana. Nese á las 4-3 tarde.

Elemerides.

1545.—Primera sesion del santo Concilio de Trento, presidida por el obispo de Rítondo.

DIRECCION ESPECIAL de Sanidad marítima de Almería.

Nota de los buques entrados en este puerto en el dia 13 y los despachados en el mismo

ENTRADOS.

- De Motril, laud Pepito, patron Reus, con mineral.— De idem, id. Gertrudis, patron Valenzuela, con id.— De Adra, id. Santa Isabel, patron Moya con batatas.— De Cartagena, id. Tres hermanos, patron Perez, con carbonilla.— De Motril, balandra Caprichosa, patron Cardenal, con mineral.— De id id id Joven Antonio, patron Val, con id.— De Cádiz, vapor de guerra Ferrol, comandante D. Jacobo Varela, con su equipo.

DESPACHADOS.

- Para Cartagena, vapor de guerra Ferrol, c. Varela, con su equipo.— Para Málaga, brick-barca suco Catharina, c. Remaissen, con maderas.— Para id, vapor Rosarió, c. Garcia, con efectos.— Para Garrucha, laud Pepito, p. Reus, con mineral.— Para id, balandra Caprichosa, p. Cardenal, con id.— Para Cartagena, laud Sta. Isabel, p. Moya, con batatas.

SUBASTA.

A voluntad de su dueño y en subasta extrajudicial que se celebrará en esta ciudad ante el notario de ella D. Mariano de Toro el dia 20 de Diciembre actual á las 12 de su mañana, se venden diez y siete tréculas de tierra de riego en término de Huerca, Hoya de los Capelos compuesta de cinco trozos, bajo conocido cilindros con su agua correspondiente y además doce horas y media de agua de las setenta y cinco que de la fuente de Huerca pertenecieron á D. Manuel Gomez libre de censo.

La subasta tendrá efecto bajo el tipo de 17.500 pesetas 50 céntimos, no admitiéndose postura que no cubra esta cantidad; y en dicha Notaria estarán de manifiesto los títulos de propiedad.

Plantas y arboles frutales.

Juan Gimenez, dueño del jardín después de plantas situado en la puerta de Sol, que hace algunos años viene surtiendo á los aficionados á arboricultura lo mismo en frutales que en arbustos de recreo y floricultura de todas clases, acaba de recibir un variado surtido de unas y otras de las clases conocidas, y además y cantidad de frutales nuevamente adquiridos, entre estos naranjos y limoneros si jetos en hueso, que es el único que no ataca enfermedad. Una colección de pascas con leta propios para este pais Albaricqueros, e rez se vale avellanos, pereteros, cítricos del Japon, higueras, clases especiales, parras, naranjos, naranjos ario pa a injertar, limoneras, ciruelos, avaceros tres e azes, suspostros que fructifican en grandes escalas manzanas y peras de más de 30 clases, entre ellos las Reinetas que tambien tan abundante fruto. Un colección de granos procedentes de Jativa y criados por mí,

olivos de manzanilla almendros, manzanos enanos y membrilleros.

Arboles de pas o platanos orientales, acacias bola, su flor color rosa, 1 em blancas tu ipaneros de Virginia y cipreses de un metro con su razon.

Todas estas plantas se esponen á precios módicos.

PARA ESTAS PASCUS.

En la Villa de Madrid, tienda del Guant, establecimiento de los Sras. Matinez y Gimenez, acababa de recibir un gran le estenso y variado surtido de conservas alimenticias tanto en carnes, como en pescados y aves en egumbres se encuentran los ricos présules al natural, infinidad de casés de frutas en almibar y al natural tan o de pais como de América, innumrables clases de vinos y licores todos legítimos de Burdeos, tambien hallarán en el mismo local la rica pasta y Jalea de tui yaba y los renombrados mientes de la Rioja. 15 8

PARA PASCUA.

Josefa Verlug, conocida por el ama, acaba de llegar á esta capital con un surtido de turrones de Gijona y entre ellos los especialismos de Yema y Avellana y todo de primera amontras, suses, piñones y peladillas garrapadas. Vive bajo del arco de a plaza que dá frente á la administracion vijia.

El ricultura y Arboricultura.

Los Sras. Ranel y compañía, jardineros de Paris, acaban de llegar á esta capital con un gran surtido de plantas de todas clases para a esufa y a re libre, como son: Camalias, Magnolias, Ruedo-

dendros, Peonias, Rosales le alta copa y naturales, gran coleccion de árboles naturales de los mas nuevos que se han conocido hasta hoy: cebollas y semillas de flores de Holanda. Su almacén, calle de la Gloria, Fonda Francesa 4=4.

ANUNCIO.

Acaba de llegar á esta capital el conocido turronero, Antonio Moneris, que hace 51 años visita esta capital y el cual ofrece un surtido de turrones de Gijona entre ellos los de Yema y Avellana de primera; almendras, anises, piñones y peladillas garrapadas. Habita en la calle de Mariana, número 12.

NO EQUIVOCARSE.

En la antigua panadería de Albacete, calle de Sócrates núm. 5, se acaba de recibir una partida de harinas de Loja, para mantecas y de Aragon y santander para pan de aceite.

En dicha panadería se fabricara pan de aceite para esta pascua el cual se espe ade á á 28 cuartos h gaza y se admiten toda clase de encargos.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA
 Se obtiene con la delicia de la harina de la **REVALENTA ARABIGA**
 LOS NERVIOS DEBILITADOS
 HIGADO Y MEMBRANA MUCOSA
 ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE
 25 AÑOS DEL MEJOR EXITO. 75000 CURACIONES ANUALES
 DU BARRY Y CIA. CALLE DE VALVERDE, MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, atonías habituales, almorranas, vientos, flemas, palpaciones, diarreas, hinchazones, acedías, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda; de los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consunción), herpes, erupciones, decaimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesía, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre más que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.
 Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor á Facultad de Medicina y Cirujía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del fero-carril de Sevilla á Sevilla, etc. — Da fe que con el uso de la Revalenta Arábica ha obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zeppino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez señora de un jefe militar, y mejorando con su remedio actual, D. Ramón á 40 años de 20 años, que sufría meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste don la convenga lo firmo en la ciudad de Córdoba á 13 de octubre de 1878.—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Cura núm. 86.174. Pronetti (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866.
 Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningún achaque propio á mi edad de 84 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Resumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso, visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no finjecen. — Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pietro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Pronetto. — (Deposito de Mondovi, Piemonte, Italia.)

Cura núm. 87.421. — Herpes. Valencia 14 de Setiembre de 1878. — Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica. — Juan Batllori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. — La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y un triste mortal.

Ádra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.
 Muy Sr. mio: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón que experimentaba. Sirvase mandarme, todavía treinta kilogramos más, cuyo nombre representa la libranza adjunta.

Sito de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.
 Muy señor mio: Aqujado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la maravillosa Revalenta, habiendo obtenido todo otro tratamiento de curación. Transcurridos algunos dias me recuperé y á los seis meses de haber comenzado el uso de la palabra y la robustez de ambos miembros.

Poflo que hago á V. presente mi agradecimiento. — Jan Père.
 Cura núm. 58.121. — La señora Maria Joly de cincuenta años de un refuerzo inveterado; de una gran irritación nerviosa, asma, tos, esdías, vientos, náuseas, vómitos y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podía moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.121. Señor M. A. Spalato de un refuerzo inveterado da nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años


Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consunción pulmonar con tos vómitos, y refuerzo de 25 años.

Cura núm. 78.314. del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado coreas, humor y vómitos.

Cura núm. 12.476, del señor cura Comaret, de 18 años de gastralgia, de claridad de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.
 Francisco González Garbin, Ultramarinos, calle Real 77
 Francisco Somanzo, Confitería Sevillana.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



PILDORAS HOLLOWAY.
 Esta medicina es mas eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.
 El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitación del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.
 Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

Almería, Gomez Talavera.
CONSUMO DOMESTICO

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres del pueblo afecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta personas muy acomodadas, procurarse por un coste exiguo, esas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid más que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, les hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo, los témezclados que tanta estimación tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor más exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Basta decir que por una peseta compramos una cajita de 2 onzas de mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los témezclados, en los cafés también, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse la persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con satisfacción de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de árd poco mas.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

El rob vegetal Boyveau-Laffeteur, es el único autorizado y garantizado legítimamente por la firma del doctor GIRAUDEAU DE SAINT-GERVAIS. De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los ampelomas, los abscesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.

Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inventora las ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desmenuzarse de él, así como del todo cuando se ha tomado con exceso.

Deposito general en la casa del Dr. Girardeau de Saint Gervais Paris, 12 rue-châch.

Enfermedad Secreta D^o
CH. ALBERT
 CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, ampelomas, vicios de la sangre, debilidad.
BOLOS DE ARMENTA: gonorrhéas recientes ó antiguas, flor blanca, color pálido.
 Deposito en todas las farmacias y instrucción gratis. Paris rue Montorgueil, 19.

Medalla de la Sociedad de Ciencias Indus. Paris.
NO MAS CABELLOS BLANCOS
MELANOGENE
 Tintura por excelencia de DUCQUEMARE nº 47, place de l'Hotel-de-Ville, Rouen (Francia).
 Para teñir al instante de todos colores los cabellos y la barba sin peligro para la piel y sin olor superior á todas las usadas hasta hoy. — Paris, 21, rue d'Enghien. — Madrid, Agencia franco-española, Gordo, 31. — Por mayor.

En Almería, Gomez Talavera.